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BOLSA FAMÍLIA
Continuam abertas 
as inscrições para 
cursos técnicos da 

FIRJAN Senai

São oferecidas vagas para 
formação em Assistente 

Administrativo e 
Assistente de Operações 

em Logística (Almoxarife)

Foi criada a Rede Federal de Fiscalização do Bolsa Família. Ela será responsável por propor 
medidas para melhorar a qualidade das informações e a fi scalização do Cadastro Único

As inscrições para os Cursos Gratuitos 
Firjan SENAI continuam abertas em 
Cantagalo. São oferecidas 20 vagas para a 
formação em Assistente Administrativo e 
outras 20 vagas para curso de Assistente 
de Operações em Logística (Almoxarife).
As auas acontecerão de segunda a sexta-
-feira, das 18h às 22h. Os cursos terão 180 
horas de carga horária, sendo 60% em for-
mato ON LINE e 40% em formato presen-
cial, no Polo CEDERJ/UAB - Cantagalo.

LOCAL DE INSCRIÇÃO: Sala do Em-
preendedor de Cantagalo.
ENDEREÇO: Praça Miguel de Carva-
lho, nº 65, Centro, Cantagalo/RJ (1º piso 
da Sede da Prefeitura de Cantagalo).
Para se inscrever nos cursos, é preci-
so ter idade mínima de 18 anos. Para 
o curso de Assistente Administrativo é 
preciso ter escolaridade mínima de En-
sino Fundamental II Completo. Já para 
o curso de Assistente de Operações em 
Logística "Almoxarife" é preciso ter es-
colaridade mínima de Ensino Funda-
mental I (1º ao 5º ano) completo.
Em caso de dúvidas entre em contato com 
a Sala do Empreendedor através do número 
(22) 2555-4301, que também é WhatsApp.

ais de 8,32 milhões de 
famílias foram bloque-
adas do pagamento 
Programa Bolsa Famí-
lia, entre março e no-
vembro. A maioria por 

causa de inconsistência de dados de 
renda e composição familiar. No mes-
mo período, o Ministério do Desenvol-
vimento e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome incluiu 2,66 milhões 
de novos benefi ciários no programa.
De acordo com a pasta, a inclusão de no-
vas famílias foi realizada por meio da bus-
ca ativa de pessoas em situação de vulne-
rabilidade, que tinham direito de receber 
o benefício mas ainda estavam fora do 
programa. Os governo ressaltou que os 
ajustes foram possíveis graças ao aumen-
to da fi scalização dos dados do CadÚni-
co (Cadastro Único) pelo ministério, por 
meio de um processo de correção e quali-
fi cação dos registros das famílias inscritas.

Novo órgão de fi scalização
Nesta quarta-feira (dia 29), foi criada a 

Rede Federal de Fiscalização do Bolsa 
Família. Ela será responsável por propor 
medidas para melhorar a qualidade das 
informações e a fi scalização do Cadas-
tro Único e da gestão do programa so-
cial, além de prevenir fraudes.
O objetivo é dar transparência e efi ciência 
ao gasto público, permitindo que os pro-
gramas sociais cheguem às pessoas que 
mais precisam. Segundo decreto assinado 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
a Rede Federal de Fiscalização será com-
posta por quatro representantes do Minis-
tério do Desenvolvimento Social, um da 
Advocacia Geral da União (AGU), um da 
Controladoria Geral da União (CGU), um 
do Ministério da Gestão e da Inovação e 
um da Secretaria Geral.

Pagamento
O valor mínimo do benefício mensal 
do Bolsa Família corresponde a R$ 600, 
mas com o novo adicional -- de R$ 50 a 
famílias com gestantes e fi lhos de 7 a 18 
anos e outro, de R$ 150, a famílias com 
crianças de até 6 anos -- o valor médio 

8,32 milhões de benefícios foram 
bloqueados por irregularidades

Pesquisa revela que trabalhadores passam dois 
dias inteiros por semana com e-mails e reuniões

Aulas serão 60% em formato ON LINE e 40% em 
formato presencial, no Polo CEDERJ/UAB - Canta-

galo - Foto: Reprodução Redes Sociais

M
do benefício está em R$ 677,88. Segun-
do o Ministério do Desenvolvimento e 
Assistência Social, neste mês o progra-
ma de transferência de renda do Gover-
no Federal alcançará 21,18 milhões de 
famílias, com gasto de R$ 14,26 bilhões.
A segunda etapa da qualifi cação auto-
mática de dados do Cadastro Único, 
que integra os dados do Bolsa Família 
com o Cadastro Nacional de Informa-
ções Sociais (CNIS), foi concluída no 
mês passado. Mais de 571 mil famílias 
foram excluídas do programa em no-
vembro por terem renda acima das re-
gras estabelecidas pelo Bolsa Família.
O CNIS conta com mais de 80 bilhões de 
registros referentes a renda, vínculos de 
emprego formal e benefícios previdenci-
ários e assistenciais pagos pelo INSS.

Trabalhadores chegam a gastar até dois 
dias inteiros por semana enviando e-mails 
e participando de reuniões. É o que apon-
ta pesquisa recente da Microsoft , que 
constatou que 25% dos usuários mais ati-
vos dos aplicativos da gigante da internet 
dedicavam, em média, 8,8 horas por se-
mana para ler e escrever e-mails. No caso 
das reuniões, são gastas mais de 7,5 horas.
A plataforma monitorou no primeiro 
semestre deste ano a atividade de 31 mil 
colaboradores que utilizam as ferramentas 
disponibilizadas pela empresa. Geralmen-
te, são aplicativos usados de forma on-line 
na rotina do trabalhador. O estudo indica 
que o tempo gasto na comunicação por 
e-mail destaca o problema crescente da 

sobrecarga digital no local de trabalho.
O estudo da Microsoft  também revelou 
que o funcionário médio gasta aproxi-
madamente 57% do seu tempo utilizan-
do o soft ware de escritório para fi ns de 
comunicação. Esse percentual demons-
tra ainda mais a extensão em que as ati-
vidades de comunicação dominam o dia 
de trabalho, o que deixa pouco espaço 
para as responsabilidades reais relacio-
nadas às atividades específi cas.
Conforme a pesquisa, nem as lideran-
ças escapam dos efeitos do acúmulo de 
e-mails e reuniões: 64% dos entrevistados 
em todo o mundo disseram não ter tempo 
e energia para se concentrar em suas prin-
cipais funções de trabalho. Isso indica, se-

gundo a pesquisa, que o tempo excessivo 
gasto com e-mails e reuniões pode estar 
prejudicando a produtividade e a satisfa-
ção dos funcionários no trabalho.
Em resposta ao desafi o da sobrecarga de 
comunicações, algumas empresas estão 
implementando estratégias para resolver 
o problema, como defi nir horários dedi-
cados a reuniões, alocar tempo de foco 
para trabalho ininterrupto, reduzir a du-
ração das reuniões e defi nir padrões mais 
altos para a convocação de reuniões.
ais medidas têm como objetivo encon-
trar um equilíbrio entre a comunicação 
efi caz e permitir que os funcionários 
tenham tempo e espaço para se concen-
trar em suas tarefas principais.
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CONTROVÉRSIA

s usuários de planos de 
saúde individuais com 
dependentes foram 
surpreendidos por no-
tificações de uma ope-
radora que propõe a ex-

clusão de beneficiários que atingiram 
a maioridade, e que não consigam 
comprovar o vínculo de dependência 
financeira com o titular do convênio.
A situação tem gerado apreensão en-
tre os segurados, muitos dos quais 
incluíram seus filhos como depen-
dentes desde o nascimento, e estão 
há décadas no convênio. Os contra-
tos atingidos são de planos individu-
ais que não possuem, segundo advo-
gados, a cláusula de exclusão.
A notificação da SulAmérica soli-
cita aos clientes o envio da decla-
ração do Imposto de Renda, para a 
comprovação de dependência legal e 
financeira entre o titular do plano e 
o dependente do convênio. O docu-
mento endereçado aos clientes cita 
uma cláusula contratual que, supos-
tamente, requer essa verificação ao 
atingirem a maioridade.
As regras de dependentes em con-
tratos de planos de saúde variam de 
acordo com cada operadora e o tipo 
de plano contratado, mas existem 
algumas diretrizes gerais comuns à 
maioria das apólices.

De acordo com a advogada Estela Tole-
zani, do escritório Vilhena Silva Advo-
gados, especializado em direito à saúde, 
tanto a Lei 9656/98 -- que rege os con-
tratos de planos de saúde --, quanto a 
Agência Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) mencionam quem podem 
ser considerados dependentes o côn-
juge ou companheiro, filho ou enteado.
Além disso, nos contratos mais novos 
a questão da idade e da exclusão está 
descrita no acordo celebrado entre o 
cliente e as operadoras. Normalmente, 
os planos levam em conta a idade de 
21 anos, ou 24 anos se os filhos são es-
tudantes (faculdade ou curso técnico). 
Para o filho com algum tipo de incapa-
cidade, não há essa limitação de idade.
No entanto, explicam os advogados, há 
exceções onde esse limite pode se esten-
der por período indeterminado quando 
o contrato não apresenta cláusulas de 
exclusão, ou em caso de pessoas com 
deficiência física, mental que impõe fi-
nanceira, desde que comprovem essa 
condição perante a operadora do plano.
Titular de um plano de saúde adqui-
rido em 1998, já com a Lei dos Planos 
em vigor, a arquiteta Rita Gonçalves, 
de 65 anos, tem dois filhos, de 23 e 
21 anos, que foram automaticamente 
incluídos no contrato após seu nas-
cimento. Ela paga R$ 4.395,23 men-
salmente para ela e os filhos. Rita 

Usuários reclamam que não há cláusula com a previsão de exclusão nos contratos

Plano de saúde quer excluir 
dependentes maiores de idade do convênio

recebeu a notificação do plano e está 
apreensiva. A usuária reclama que o 
contrato original recebeu seus filhos 
sem cláusula de exclusão.
-- Recebi uma carta condicionando a 
continuidade do atendimento dos meus 
dois filhos à comprovação de dependên-
cia financeira. Não há no contrato uma 
cláusula de exclusão por dependência 
financeira. Se fosse o caso de cessão do 
benefício quando da maioridade deles, 
eu deveria ter sido notificada quando 
minha filha mais velha completou 18 
anos ou 21 anos, ao menos -- afirma ela.

Sem regra no contrato
A advogada Estela Tolezani expli-
ca que há uma discrepância entre a 
cláusula de entrada, que exige a com-
provação inicial da relação de paren-
tesco e dependência, e a cláusula de 
cancelamento ou exclusão, que não 
menciona esse requisito.
-- Nos contratos individuais de al-
guns planos mais antigos não existe 
cláusula expressa de exclusão. Por-
tanto, o segurado dependente tem 
direito de permanecer, independen-
temente da sua idade. Os contratos 
mais novos já têm essa previsão ex-
pressa -- explica a advogada.
Ela acrescenta que a validade da no-
tificação ou a possível exclusão dos 
dependentes pode ir parar na Justiça.
-- Não há disposição contratual que 
preveja a exclusão automática de de-
pendentes ao atingirem a maiorida-
de, nem a obrigação de comprova-
ção anual dessa condição. É possível 
questionar judicialmente a validade 
desta notificação, especialmente 
dado que o contrato estabelece a ne-
cessidade de comprovação apenas no 
momento da entrada do dependente 
no plano -- afirma Estela Tolezani.
Estela Tolezani lembra que essa prá-
tica já foi adotada por outras opera-
doras de planos de saúde, que tenta-
ram excluir dependentes de planos 
individuais. Alguns consumidores 
têm buscado na Justiça a permanên-
cia dos beneficiários como depen-

dentes nos planos de saúde ou a pos-
sibilidade de migrar para um novo 
plano na modalidade familiar.

IR pode não comprovar dependentes
No caso de Rita, a exigência de compro-
vação de dependentes através da decla-
ração de Imposto de Renda sequer de-
monstra a configuração da família:
-- Efetivamente, eles dependem de 
mim, mas como recebiam pensão do 
pai falecido até outubro deste ano, não 
costumava incluí-los em minha decla-
ração de renda, para que seus rendi-
mentos -- abaixo do patamar tributá-
vel -- ao serem somados aos meus não 
ficassem sujeitos à alíquota de tributa-
ção de 27% -- explica Rita Gonçalves.
Na avaliação de Antônio Gil Franco, 
sócio de consultoria em gestão de 
pessoas da Ernest & Young, a decla-
ração de Imposto de Renda não é o 
melhor instrumento para verificar a 
dependência, especialmente finan-
ceira, e a relação de parentesco com 
titular de plano de saúde.
-- O IR não é um instrumento para 
determinar se uma pessoa é depen-
dente ou não financeiramente. O Im-
posto de Renda é uma declaração de 
dependência para fins ficais. Isso não 
guarda relação com dependência fi-
nanceira. Pode ter falhas. Se um filho 
está na declaração de IR do pai, mas a 
mãe é a titular do plano de saúde; ou 
se por uma questão fiscal, o respon-
sável faz uma declaração simplifica-
da para ter direito a uma restituição 
e não inclui dependentes. Ou ainda 
se a pessoa coloca alguém como de-
pendente, está na declaração, mas a 
Receita não aceita e a declaração cai 
na malha fina, o plano de saúde não 
vai saber disso -- ressalta Antônio Gil.
O consultor da Ernest & Young ressalta 
ainda que a própria Receita exige, em 
alguns casos, a certidão de nascimento 
para comprovar se o dependente tem 
relação de parentesco ou tutela com o 
contribuinte que o está declarando.
A SulAmérica foi procurada, mas 
não comentou o caso.

O

Plano de saúde: no topo do ranking das queixas 
de usuários — Foto: Arquivo
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BENEFÍCIO 

Proposta apresenta pela deputada Índia Armelau segue para análise do governador

Medida não afetaria ministros que estiverem no cargo antes da aprovação – caso de Flávio Dino, cuja 
sabatina foi marcada para o próximo mês. Presidente do Senado afi rma trabalhar pela aprovação do 

nome, mas diz que base 'precisa trabalhar'.

plenário da Assembleia 
Legislativa do Rio (Rio) 
aprovou, nesta quarta-feira 
(29/11), a Indicação Legis-
lativa 141/2023, apresen-
tada pela deputada Índia 

Armelau (PL), para que policiais penais 
possam receber adicional noturno. Agora, 
é de responsabilidade do governo estadual 
enviar mensagem à Casa para inclusão na 
Lei Orgânica da Polícia Penal o percentual 
de acréscimo devido pela remuneração do 
trabalho noturno.
A proposta aprovada na Alerj estabelece o 
adicional de trabalho noturno, no percentual 
de 20% sobre o valor da hora trabalhada, den-
tro da jornada compreendida entre 22h e 05h.

A deputada Índia Armelau argumenta que 
o adicional noturno ao trabalhador é um 
direito previsto na Constituição Federal em 
seu inciso IX, artigo 7°; além de já existir 
decisão favorável do Órgão Especial do Tri-
bunal de Justiça do Rio de Janeiro referente 
ao adicional noturno de policial penal.
“A grande maioria dos policiais penais tra-
balham em regime de plantões de 24 horas 
por 72 horas e não recebem valor adicional 
acrescido de 20% por trabalhar de madru-
gada. A partir dessa aprovação pela Alerj, 
esperamos que o governador envie à Casa 
a mensagem, para garantir que este direito 
constitucional dos nossos policiais penais 
seja efetivamente pago”, explica a deputada 
Índia Armelau. 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
afirmou, nesta quarta-feira (29), que não 
pode haver desoneração da folha de pa-
gamento de empresas sem contrapartida 
aos trabalhadores. Lula está em viagem 
ao Oriente Médio e falou com jornalistas 
antes de deixar Riade, capital da Arábia 
Saudita, a caminho de Doha, no Catar.
“Não podemos fazer apenas desoneração 
sem dar contrapartida aos trabalhadores, 
eles precisam ganhar alguma coisa. A em-
presa deixa de contribuir sobre a folha e 
o trabalhador ganha o quê? Não tem nada 
escrito [na lei] que ele vai ganhar R$ 1 a 
mais no seu salário”, disse Lula.
Na semana passada, o presidente vetou in-
tegralmente o projeto de lei que pretendia 
estender até 2027 a desoneração da folha 
de pagamento de 17 setores da economia e 
reduzir a contribuição para a Previdência 
Social paga por pequenos municípios.
O texto previa manter a contribuição 
para a Previdência de setores intensivos 
em mão de obra entre 1% e 4,5% sobre a 
receita bruta. A política beneficia princi-
palmente o setor de serviços. Até 2011, a 

contribuição correspondia a 20% da fo-
lha de pagamento. Esse cálculo voltará a 
ser aplicado em janeiro.
Segundo o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, o veto deve ser analisado pelo Con-
gresso Nacional ainda este ano, e os parla-
mentares poderão mantê-lo ou derrubá-lo. 
O senador defendeu que o projeto aprovado 
é positivo para os empregos e que a desone-
ração é bem vista no Congresso Nacional.
Os 17 setores beneficiados são confec-
ção e vestuário, calçados, construção 
civil, call center, comunicação, empresas 
de construção e obras de infraestrutura, 
couro, fabricação de veículos e carroce-
rias, máquinas e equipamentos, proteína 
animal, têxtil, tecnologia da informação 
(TI), tecnologia de comunicação (TIC), 
projeto de circuitos integrados, trans-
porte metroferroviário de passageiros, 
transporte rodoviário coletivo e trans-
porte rodoviário de cargas.
Alguns setores produtivos manifestaram pre-
ocupação com o veto e o consequente fi m da 
desoneração. Mas, para o presidente Lula, a 
medida não garante a geração de empregos.

“Eu não sei se eles estão preocupados, não 
sei qual a razão, pelo fato de gerar mais 
emprego não foi porque não tem nada na 
lei que diz que vai gerar mais emprego se 
tiver desoneração”, disse Lula.
O ministro da Fazenda, Fernando Had-
dad, também defendeu o veto e disse que 
vai apresentar, ainda este ano, medidas 
para substituir a desoneração da folha. 
Para ele, a medida é inconstitucional e 
provoca distorções no sistema tributá-
rio, sem trazer ganhos efetivos à econo-
mia, como a geração de empregos.
Nesta quarta-feira, o presidente Lula tam-
bém afirmou que trabalha em nova legis-
lação sindical para o país. “Estou, com 
dirigentes sindicais, com dirigentes dos 
empresários e governo, desde o começo 
do ano, negociando uma nova relação en-
tre capital e trabalho no Brasil, uma nova 
legislação sindical; porque é ignorância 
daqueles que acham que um sindicato 
tem que ser enfraquecido para melhorar 
a vida do trabalhador. Quanto mais forte 
é um sindicato, mais forte será a demo-
cracia e mais forte será a empresa”, disse.

Alerj aprova inclusão de remuneração de 
adicional noturno para a Polícia Penal

Lula: 'Não pode haver desoneração 
sem contrapartida a trabalhadores'

O

Presidente discursou na abertura do Seminário Embraer, no 
Hotel Ritz-Carlton, em Riade - Foto: Ricardo Stuckert/PR
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CONDECORAÇÃO POLÊMICA

O miliciano Jerominho, e o novo secretário de Segurança 
Pública do Rio, Victor dos Santos — Foto: Márcio Alves/

Divulgação/Rafael Wallace

novo secretário de Segu-
rança do Rio, Victor César 
Carvalho dos Santos, foi 
homenageado pelo fun-
dador da maior milícia do 
Rio. Em 17 março de 2004, 

o então vereador Jerônimo Guimarães Fi-
lho, o Jerominho, requereu a concessão da 
Medalha Pedro Ernesto, maior honraria 
da Câmara de Vereadores do Rio, a Santos. 
Nove dias depois, a homenagem foi aprova-
da em plenário. Jerominho, executado a tiros 
em agosto de 2022, é apontado pela polícia 
como fundador do grupo paramilitar criado 
na Zona Oeste do Rio que fi cou conhecido 
como Liga da Justiça. Procurado, o governo 
do Rio afi rma que, "embora o ato da con-
decoração tenha sido publicado, Victor dos 
Santos não foi receber a homenagem".
Segundo a nota enviada pelo governo, "o 
secretário destaca ainda que foi o responsá-
vel, em 2008, pela prisão de Carminha Jero-
minho — fi lha do autor da homenagem — 
durante a operação Voto Livre, de repressão 
a crimes eleitorais no Rio".
À época, ao justifi car para seus colegas de 
Câmara a homenagem, Jerominho argu-
mentou que Santos — que é delegado da 
Polícia Federal — merecia a medalha "pela 
dedicação e competência nas funções exer-
cidas". Segundo Jerominho, a vida profi s-
sional de Santos "está baseada em cursos, 
palestras e condecorações".
O então vereador anexou ao requerimento 
para a homenagem o currículo de Santos na 
PF, que destacava ações como a "desarticula-
ção de quadrilhas de trafi cantes e prisão de 
seus componentes, tais como Marco Antô-
nio da Silva Tarares, o 'Marquinho Niterói', 
Sandro Mendonça do Nascimento, o 'San-
drinho Beira-Mar' (gerente geral de cocaína 

de Luiz Fernando da Costa) e Júlio César 
Cordeiro Gomes, responsáveis por quase 
60% do entorpecente e armamento distribu-
ído as favelas e morros do Rio de Janeiro".
Jerominho foi vereador do Rio de Janei-
ro, pelo MDB (então PMDB), por dois 
mandatos, entre 2000 e 2008. Em 2004, 
foi eleito com 33.373 votos, e em 2000, 
com 20.560. Contudo, um ano antes de 
terminar seu segundo mandato, ele foi 
preso acusado de chefiar a Liga da Justi-
ça e permaneceu em penitenciárias fede-
rais por 11 anos. Em 2018, foi solto após 
cumprir sua pena.
Em agosto de 2022, Jerominho foi exe-
cutado a tiros por homens encapuzados 
em frente ao centro social que mantinha 
na Estrada Guandu do Sapé, em Campo 
Grande. Em setembro passado, o Minis-
tério Público do Rio denunciou Luiz An-
tônio da Silva Braga, o Zinho, atual chefe 
da milícia fundada por Jerominho, e mais 
cinco comparsas pelo homicídio. Segun-
do a Promotoria, o crime foi motivado 
pela descoberta, por parte de Zinho, de 
um plano para que Jerominho e seu irmão 
Natalino José Guimarães retomassem a 
liderança da organização criminosa.
"Após perder sua liderança sobre as ati-
vidades da milícia que ajudou a criar, em 
razão do longo período em que esteve 
preso (entre os anos de 2007 e 2018), Je-
rominho, ao ter a liberdade restabelecida, 
traçou um plano para retomar o controle 
da organização criminosa da qual fora lí-
der, juntamente com seu irmão Natalino 
José Guimarães”, diz trecho da denúncia.
A maior milícia do Rio foi criada na virada 
dos anos 2000 por policiais que moravam 
em Campo Grande e batizada como Liga 
da Justiça. Na época, os irmãos Jerominho 

Miliciano Jerominho homenageou novo secretário 
de Segurança do Rio com Medalha Pedro Ernesto

Requerimento de CPI dos abusos do STF é protocolado na Câmara

Segundo o Governo do Estado, Victor dos Santos não foi receber a maior honraria da Câmara dos Vereadores

e Natalino, inspetores da Polícia Civil e lide-
ranças comunitárias locais, juntaram outros 
policiais que viviam na região — como o en-
tão PM Ricardo Teixeira da Cruz, o Batman 
— e passaram a controlar o transporte alter-
nativo e cobrar taxas da população a pretex-
to de enfrentar trafi cantes e ladrões.
Entre 2007 e 2008, com a mudança de 
rota no enfrentamento aos grupos para-
militares gerada pela CPI das Milícias, 
da Assembleia Legislativa do Rio, a dupla 
acabou presa — e o comando do grupo 
passou para as mãos de uma série de PMs, 
que se sucederam na chefi a.
Entre 2008 e 2014, comandaram o grupo os 
policiais militares — que acabaram expulsos 
da corporação — Ricardo da Cruz, Toni Ân-
gelo Souza de Aguiar e Marcos José de Lima 
Gomes, o Gão, um após o outro. O perfi l da 
organização criminosa mudaria a partir da 
prisão de Gão, em 2014. Com todos os po-

liciais do topo da hierarquia na cadeia, não 
havia substituto natural. Abriu-se, assim, 
uma guerra pelo controle do bando.
Um dos postulantes à chefi a era Carlos 
Alexandre da Silva Braga, o Carlinhos 
Três Pontes, o irmão de Ecko. Ele era um 
ex-trafi cante que agia na comunidade cujo 
nome virou seu apelido, em Santa Cruz. 
Quando a milícia começou a expandir seus 
domínios pela Zona Oeste, trafi cantes de 
favelas, alvo da cobiça dos paramilitares, 
eram seduzidos e trocavam de lado. Foi 
assim que Carlinhos e seu irmãos Welling-
ton Braga, o Ecko, e Luís Antônio Braga, o 
Zinho, entraram para a quadrilha.
Atualmente, a milícia, que se expandiu 
pela Baixada Fluminense ao longo da úl-
tima década, vive um momento de guer-
ra interna. Desde a morte de Ecko, então 
chefe do grupo, em 2021, diferentes pos-
tulantes disputam sua sucessão.

Nesta quarta-feira (29), o deputado fede-
ral Marcel van Hattem (Novo-RS) anun-
ciou que conseguiu protocolar o requeri-
mento de CPI dos abusos de autoridade 
do Supremo Tribunal Federal (STF) e Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).
O pedido visa apurar a “violação de direi-
tos e garantias fundamentais, a prática de 
condutas arbitrárias sem a observância 
do devido processo legal, inclusive a ado-
ção de censura e atos de abuso de autori-
dade” que eventualmente foram pratica-
dos pelos membros das cortes superiores.

Van Hattem começou a colher assinaturas 
em novembro de 2022, mas eram necessá-
rias 171 assinaturas, o que só foi concluído 
nesta quarta, após campanha nas redes so-
ciais para que os cidadãos pressionassem 
os deputados a assinarem o pedido.
– Acabamos de protocolar o requerimen-
to de CPI dos Abusos de Autoridade do 
STF e do TSE com as 171 assinaturas ne-
cessárias. Muito obrigado a todos os que 
ajudaram a coletar os apoios e a todos os 
parlamentares que assinaram! Chega de 
abuso! – comemorou o parlamentar.

O
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FEMINICÍDIO

uspeito de tentativa de fe-
minicídio, Kayky Alves de 
Araújo, de 20 anos, foi de-
tido por policiais da 54ª DP 
(Belford Roxo), nesta quar-
ta-feira, na comunidade Às 

de Ouro, em Inhaúma, na Zona Norte do 
Rio. Levado para a delegacia, ele teve a pri-
são decretada pela Justiça e já está atrás das 
grades. Segundo a polícia, Kayky teria es-
faqueado por quatro vezes a ex-namorada 
Maria Eduarda Oliveira. O crime teria sido 
motivado por ela responder negativamente 
a um pedido para reatar um relacionamen-
to com o ex-namorado.
O crime aconteceu em Belford Roxo, na 
Baixada Fluminense, na madrugada do úl-
timo 25 de novembro, data do Dia Interna-

cional pela Eliminação da Violência Contra 
às Mulheres. Segundo a polícia, o casal na-
morou por um ano e meio até que o rela-
cionamento foi rompido. Uma semana após 
a separação, Kayky foi até a casa da jovem, 
alegando que teria esquecido um cartão 
bancário na residência. Em seguida, sacou 
uma faca e agrediu a vítima.
Ferida, ela foi levada para o Hospital Adão 
Pereira Nunes, em Saracuruna, Duque de 
Caxias, onde chegou a fi car internada. Após 
o crime, o suspeito se apresentou na 57ª DP 
(Nilópolis), onde alegou que a agressão 
ocorreu após uma discussão. Ele contou 
que a ex-namorada o atacou pelas costas, e 
que, por isso, foi até a cozinha, onde pegou 
a faca, usada para ferir Maria Eduarda.
Investigações feitas pela 54ª DP, no entanto, 

concluíram que a versão do suspeito não 
correspondia com o que havia realmente 
acontecido. Ouvida na delegacia, a vítima 
contou que o ex-namorado chegou em sua 
casa dizendo que havia esquecido um car-
tão bancário. Pouco depois, ele sacou uma 
faca e a feriu quatro vezes no pescoço, além 
de a atingir com um soco no rosto.
Kayky Alves de Araújo teve a prisão tem-
porária decretada, por 30 dias, pelo Plantão 
Judiciário do Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro. O suspeito foi encaminhado para o 
sistema penitenciário e deverá passar por 
uma audiência de custódia. Na ocasião, 
um juiz vai avaliar se confi rma a validade 
da prisão, se decreta a prisão preventiva, ou 
ainda se concede o direito ao suspeito de 
responder pelo crime em liberdade.

Suspeito de esfaquear a ex-namorada que não queria 
reatar relacionamento é preso na Zona Norte do Rio

Crime aconteceu no último sábado, em Belford Roxo, na Baixada Fluminense

Suspeito de tentati va de feminicídio, Kayky 
Alves de Araújo foi levado para 54ªDP — 

Foto: Reprodução

Priscilla Laranjeiras Nunes de Oli-
veira, síndica acusada de matar o 
vizinho, em 2021, foi condenada a 
18 anos e oito meses de prisão nesta 
quarta-feira (29). A mulher foi julga-
da no Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) em sessão que foi ini-
ciada na tarde de terça-feira (28).
A juíza Elizabeth Machado Louro con-
siderou Priscilla culpada e mentora do 
assassinato por premeditar o crime. O 
Tribunal do Júri, por maioria de votos, 
optou pela condenação.
Na terça, uma moradora do prédio, tes-
temunha do caso, afi rmou em depoi-
mento que Carlos Eduardo Monttechia-
ri foi morto após descobrir o desvio de 
cerca de R$ 4 milhões do orçamento do 
condomínio de luxo na Barra da Tijuca, 
Zona Oeste. De acordo com ela, a vítima 
tinha diversos documentos que compro-

vavam as fraudes nas notas fi scais.
O material seria apresentado em uma 
assembleia do condomínio, que esta-
va marcada para o dia 5 de fevereiro 
de 2021. A informação sobre as frau-
des nas notas fiscais foi confirmada 
pelo atual síndico.
Leonardo Gomes de Lima, de 37 anos, 
apontado como amante de Priscilla e 
autor dos disparos, foi julgado em fe-
vereiro deste ano e condenado a 15 
anos de prisão. Os dois estão presos 
desde março de 2021.

Relembre o caso
No dia 1º de fevereiro de 2021, Priscilla 
arquitetou um plano para matar o em-
presário, pois ele descobriu que ela ha-
via desviado dinheiro do condomínio 
de luxo na Barra da Tijuca, onde ela era 
síndica e ele, morador. Carlos Eduardo 

foi baleado dentro do carro, na frente 
do terreno que alugava, em Vila Kos-
mos, Zona Norte.
Carlos Eduardo foi morto quatro dias 
antes de uma reunião que tinha mar-
cado com outros moradores para apre-
sentar um dossiê com provas de ilegali-
dades no edifício contra a gestora.
A vítima foi atingida no tórax e no ab-
dômen e chegou a ser hospitalizada, 
mas morreu no dia seguinte. Os in-
vestigadores perceberam, por meio de 
imagens de câmeras de segurança, que 
o carro do qual o assassino desceu tinha 
um amassado na lataria. Descobriram 
ainda que o veículo estava no nome da 
mulher de Leonardo.
Segundo a investigação, Leonardo ten-
tou modifi car o veículo, colocando 
rodas novas e tirando adesivos, mas o 
amassado na lateral permaneceu.

Síndica acusada de mandar matar 
vizinho é condenada a 18 anos de prisão

Priscilla de Oliveira encomendou a morte de Carlos Eduardo Monttechiari após ele descobrir 
fraudes em notas fi scais do condomínio

Priscilla Oliveira e Leonardo Lima são acusados 
de matar o empresário Carlos Eduardo 

Montt echiari - Foto: Divulgação

S
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Polícia Militar recupera carga roubada em Costa 
Barros — Foto: Divulgação / Polícia Militar

VIOLÊNCIA SEXUAL

Policiais do 41º BPM (Irajá) trocaram tiros com cri-
minosos durante uma incursão na comunidade da 
Quitanda, em Costa Barros, na Zona Norte do Rio, 
nesta quarta-feira. Um vídeo que circula nas redes 
sociais mostra o momento em que homens arma-
dos com fuzis e pistolas efetuam disparos contra os 
agentes, em um dos acessos à comunidade.
Os PMs haviam ido ao local checar uma denúncia 
de roubo de carga. Segundo a PM, chegando ao 
local, os policiais foram recebidos a tiros.
Após estabilizar a região, os policiais localizaram o 
motorista, o caminhão e a carga que havia sido rou-
bada. Segundo a corporação, os criminosos fugiram 
e, até o momento, não há registro de feridos na ação. 
A carga recuperada foi levada para a Delegacia de 
Roubos e Furtos de Cargas, na Cidade da Polícia.

Homens armados com fuzis e 
pistolas são flagrados trocan-

do tiros com policiais num 
dos acessos à comunidade

Polícia Militar troca 
tiros com criminosos e 

recupera carga roubada 
em Costa Barros

Médico preso por violação sexual orientou vítimas a 
tirarem a roupa para ministrar medicamento, diz MPRJ

Emilio Pontes da Fonseca Junior teve a prisão pedida após duas mulheres denunciarem crime 
quando foram afastadas de equipe médica durante atendimento numa unidade de saúde em 

Mangaratiba, na Costa Verde

Polícia Militar recupera carga roubada em Costa 
Barros — Foto: Divulgação / Polícia Militar

Policiais do Segurança Presente prenderam 
em flagrante duas mulheres que furtaram 
mais de mil reais em lâmpadas pisca-pisca, 
na Baixada Fluminense.
O caso aconteceu na Avenida Rosinda Mar-
tins, no Centro de Nova Iguaçu.
De acordo com os agentes, ao dar voz de pri-
são nelas, foi descoberto que as acusadas já 
tinham passagens pela polícia por furto.

Mulheres são presas 
após furtarem 

'pisca-piscas' em
Nova Iguaçu

m 30 de dezembro de 
2022, duas mulheres 
procuraram a emergên-
cia de uma unidade de 
saúde de Mangaratiba, 
na Costa Verde do Rio, 

quando foram atendidas pelo médico 
Emilio Pontes da Fonseca Junior, pre-
so numa ação do Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro (MPRJ) rea-
lizada nesta quarta-feira, com a Polícia 
Civil. Os dois atendimentos se desdo-
braram numa denúncia de crime de 
violação sexual. As pacientes relataram 
que foram orientadas a tirar a roupa e 
se deitar para terem o medicamento 
ministrado, diz o MPRJ.
Segundo a denúncia, as vítimas apresen-
tavam sintomas completamente diferen-
tes: uma tinha crise de ansiedade e a ou-
tra diarreia. Elas buscaram atendimento 
na Unidade Básica Vereador Orlando Ri-
beiro, em Muriqui, onde foram atendidas 
pelo médico, no fim do ano passado.
Na ocasião, após prestar atendimen-
to, Emilio Pontes levou as pacientes, 
que inicialmente estavam sendo aten-
didas na emergência, para um setor 
distante da presença da equipe de en-
fermagem. De acordo com as vítimas, 
na denúncia do MPRJ, "ao entrarem 
no último consultório do corredor, o 
denunciado as orientou a tirarem a 
roupa e se deitarem de bruços, para 
que ele pudesse "ministrar" suposto 
medicamento pela via retal, chegando 
a introduzir seu dedo em uma delas".
A promotora de justiça Débora Becker, 
que acompanha o caso, destaca que o 
médico convenceu as mulheres a fazerem 
uso do medicamento. Agora, o MPRJ visa 
descobrir se há outras vítimas.
— Essas pacientes buscaram atendi-
mento nessa unidade básica de saúde 
e foram convencidas por esse médico a 
utilizar esse medicamento no qual elas, 
se quer, sabiam o nome, não viram a 
embalagem, nada. Elas acabavam sen-
do convencidas, de forma até bem insis-
tente pelo médico, a autorizarem o uso 
daquele medicamento. Ele é ministrado 
por via retal, e então ele se aproveitava 
daquela oportunidade para a prática de 
atos libidinosos. Considerando que ele 
trabalhou na rede pública de saúde do 
município de Mangaratiba durante um 
bom período, é provável que existam 

vítimas que ainda não chegaram ao co-
nhecimento do Ministério Público — 
disse a promotora.
O médico responderá pelos crimes de 
violação sexual mediante fraude, agra-
vada pelo fato de ter sido cometido 
contra enfermos. Os mandados foram 
expedidos pelo Juízo da Vara Única da 
Comarca de Mangaratiba.
Em nota, a Prefeitura de Mangarati-
ba disse que o médico era funcionário 
terceirizado e "atuava na UBS Muriqui 
como plantonista da emergência uma 
vez por semana". Segundo o município, 
o desligamento ocorreu em janeiro des-
te ano. A pasta destaca a Secretaria de 
Saúde, "desde o início das investigações, 
vem colaborando com todas as solicita-
ções feitas pela Justiça e a Polícia".
A equipe do MPRJ, por meio da Pro-
motoria de Justiça de Mangaratiba, 
com apoio da Coordenadoria de Se-
gurança e Inteligência (CSI/MPRJ), 
encontrou o médico nesta manhã 
na UPH Parque Equitativa, em Du-
que de Caxias, na Baixa Fluminense. 
Neste município, ele trabalhava em 
duas unidades como clínico geral 
na emergência. Após a prisão, ele foi 
"afastado das suas funções", infor-
mou, em nota, a Prefeitura de Caxias, 
que também afirmou que "não tinha 
conhecimento sobre o processo que 
envolvia o contratado", O médico era 
terceirizado na rede.
Ao requerer a prisão, o MPRJ salien-
tou "que, em liberdade, o denuncia-
do continuaria atuando criminosa-
mente e tendo acesso a potenciais 
vítimas". A prisão, diz o órgão, "visa 
resguardar a instrução criminal, 
uma vez que as vítimas, violadas em 
sua intimidade em ambiente no qual 
depositavam a sua confiança, pode-
rão se sentir amedrontadas em con-
tribuir com a ação penal".

Vítimas devem relatar abusos
Por realizar atendimentos médicos 
em unidades de saúde, a promotoria 
apura a existência de outras vítimas 
de Emilio Pontes. O MPRJ destaca 
que, em caso de ter sofrido crime, o 
paciente pode relatar o caso através 
da Ouvidoria/MPRJ, pelo telefone 
127 ou no formulário eletrônico dis-
ponível no site do órgão.

E

Leia a nota da Prefeitura de 
Mangaratiba na íntegra:

"A Prefeitura de Mangaratiba esclarece 
que o vínculo empregatício do médico, 
que era funcionário terceirizado e contra-
tado como Pessoa Jurídica, foi encerrado 
assim que a Secretaria de Saúde tomou 
ciência dos fatos. O desligamento foi efe-
tivado em janeiro/23. O referido médico 
atuava na UBS Muriqui como plantonista 
da emergência uma vez por semana.
Ainda cabe reiterar que a Secretaria de 
Saúde, desde o início das investigações, 
vem colaborando com todas as solicita-
ções feitas pela Justiça e a Polícia, a fim 
de contribuir para a solução do caso."

Leia a nota da Prefeitura de Duque 
de Caxias na íntegra:

"A Prefeitura de Duque de Caxias, atra-
vés da Secretaria Municipal de Saúde, 
esclarece que o médico Emílio Pontes 
da Fonseca Junior presta serviço de 
Clínico Geral na emergência da uni-
dade UPH Equitativa, desde março 
de 2023, e na UPH de Imbariê, desde 
setembro de 2023. A SMSDC informa 
ainda, diante dos fatos ocorridos nesta 
data (29/11), o profissional registrado 
pela empresa Hygea, responsável pela 
contratação dos médicos no município, 
foi afastado das suas funções. A Secre-
taria Municipal de Saúde ressalta ainda 
que não tinha conhecimento sobre o 
processo que envolvia o contratado e 
reforça que não compactua com os atos 
imputados a ele e que está tomando to-
das as providências cabíveis até que se 
elucide a investigação."
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O novo equipamento conta com três consul-
tórios, uma sala de espera, expurgo, esterili-

zação, depósito de lixo, copa, dois banheiros e 
almoxarifado

Foto: Divulgação (Prefeitura de Queimados)

BELFORD ROXO

Prefeitura de Belford 
Roxo junto da Secreta-
ria Municipal de Obras, 
Projetos, Captação de 
Recursos e Convênios, 
continua as obras de pa-

vimentação nas ruas do bairro Nova 
Aurora. Nesta semana, os trabalhos de 
pavimentação foram nas ruas Catulo e 
Enock Pinheiro.
A rua Conde Lagé foi a primeira a ser 
contemplada com o asfalto e as próxi-
mas ruas a serem pavimentadas serão as: 
Rua da Mina, Ministro Filadelfo Azeve-
do, Paquiderme, Marechal Deodoro da 
Fonseca, Enoque, Francisco Violti, Te-
bis, Ateu, A. dos Anjos, Deodoro, Ma-
rateiro, Epitácio Pessoa e Getúlio. Serão 
aproximadamente 6.700 metros de ruas 
asfaltadas, beneficiando em torno de 4 
mil famílias da região.
O morador da rua Catulo, Felipe, 36 
anos, disse que está gostando muito das 
obras de asfalto na rua. "Antigamente a 
gente vivia tendo que andar nessa rua 
cheia de lama e agora melhorou bastan-
te. Ficamos muito felizes com esse tra-
balho que irá melhorar bastante a nossa 
qualidade de vida”, disse Felipe.
E o morador da rua Enock Pinheiro, 
Nilson Carvalho, 67 anos, disse que está 
muito feliz com as obras de asfalto do 
bairro. “Eu moro aqui há 54 anos e em 
vista do que estava antes, agora a rua 
está nota mil. Não tenho nada a recla-
mar”, declarou Nilson.

Prefeitura continua obras de 
asfalto no bairro Nova Aurora

Dia conta com show gratuito do 
sertanejo Luan Santana, às 20h

No próximo sábado (dia 2), o De-
tran.RJ vai promover um mutirão 
para a emissão de carteiras de iden-
tidade. A ação vai acontecer em to-
dos os postos de identificação civil 
do Estado do Rio. Segundo o órgão, 
serão oferecidas 3.330 vagas.
Para ser atendido, o interessado pre-
cisa fazer um agendamento pelo site 
ou pelo teleatendimento, nos núme-
ros (21) 3460-4040, 3460-4041 e 21 
3460-4042, das 6h às 21h. A marca-
ção estará disponível a partir desta 
quinta-feira (dia 30).
Além do documento tradicional, a 
nova Carteira de Identidade Nacional 
(CIN) — que usa o CPF como único 
número de identificação — será emiti-
da para quem tem até 30 anos de ida-
de. O departamento vai emitir ainda a 
carteira da Secretaria estadual de Ad-
ministração Penitenciária (Seap).
O atendimento será feito das 8h às 14h, 
exceto em postos localizados em shopping 
centers, que vão abrir das 10h às 16h.
Para emissão do RG, o cidadão deverá 
levar a certidão de nascimento ou casa-
mento original. Quem quiser emitir a 
CIN precisa ter também um documen-
to com o número de inscrição no CPF.

Primeira e segunda vias
O Detran.RJ esclarece que a emissão 
da primeira via do RG ou da Cartei-
ra de Identidade Nacional (CIN) é 
gratuita. No caso da segunda via do 
documento, é preciso precisa pagar o 
Duda (código 500-2) emitido no site 
do Bradesco. O valor é de R$ 48,88.
"A carteira de identidade de crianças 
e adolescentes precisa ser substitu-
ída quando o usuário completar 18 
anos de idade. Se o documento for 
pedido 30 dias antes da data do ani-
versário, a segunda via é isenta de 
qualquer taxa", completou o órgão.

Detran.RJ fará 
mutirão para 

emissão de carteiras 
de identidade no 
próximo sábado

Ação vai acontecer em todos 
os postos de identificação 

civil do Estado do Rio

O Centro Cultural Sesc Quitandinha, 
em Petrópolis, Região Serrana do Rio, 
vai inaugurar nesta sexta-feira (1º) uma 
exposição que marca o início das come-
morações pelos 80 anos do espaço, cele-
brados em 2024. Gratuita, a programa-
ção, que se estende até 25 de fevereiro, 
inclui shows musicais, espetáculo de te-
atro, além de seminários e oficinas.
O carro-chefe do projeto é a exposição 
“Da Kutanda ao Quitandinha - 80 anos”, 
dividida em seis núcleos espalhados pe-
los salões do palácio. Além do trabalho 
de artistas da nova geração, há obras e 
referências históricas a nomes impor-
tantes das artes no Brasil, como Tomás 
Santa Rosa (1909 – 1956), Wilson Tibé-
rio (1920-2005) e Anna Bella Geiger. A 
mostra terá, ainda, trabalhos de Ana Be-
atriz Almeida, PV Dias, Gê Viana, Rafa-

ela Pinah, Wallace Pato e Aline Castella.
Todas as atividades da programação fazem 
referência à história do Quitandinha e do 
território onde ele está inserido – uma re-
gião com forte identidade afro-brasileira por 
conta dos quilombos formadores da cidade. 
A curadoria geral é de Marcelo Campos.

Patrimônio
Considerado um dos principais cartões-
-postais de Petrópolis devido a sua beleza 
arquitetônica, o Palácio Quitandinha foi 
inaugurado em 1944. Foi um dos maiores 
hotéis-cassino da América Latina até 1946, 
quando os jogos de azar foram proibidos 
no Brasil. Em seguida, somente como um 
hotel, recebeu grandes eventos, como a as-
sinatura da declaração de guerra dos países 
americanos ao Eixo, na 2ª Guerra Mundial.
Administrada pelo Sesc RJ desde 2007, a 

Exposição gratuita abre comemorações 
pelos 80 anos do Quitandinha

A

área foi transformada em um Centro Cul-
tural que, em abril deste ano, passou a pro-
mover atrações no local.
O Palácio fica na Avenida Joaquim Rolla 2, 
em Petrópolis, e pode ser visitado de terça-
-feira a domingo, das 10h às 17h. A progra-
mação completa será divulgada em breve 
no site oficial do evento www.sescrio.org.br 
e no Instagram @dakutandaaoquitandinha
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fende Ana Estela Haddad, secretária de Infor-
mação e Saúde Digital. "O aplicativo Hemovi-
da estimula a doação de sangue voluntária, um 
ato de amor que salva vidas", acrescenta.
Conforme ela, a plataforma é gratuita e 
tem potencial de ser uma ponte entre os 
hemocentros da rede pública de saúde e 
os possíveis doadores. "O aplicativo de-
sempenha um importante papel na disse-
minação de informações sobre a doação 
de sangue e campanhas em andamento."

Confi ra como o aplicativo funciona:
Carteira do doador: carteirinha virtual com 
informações de saúde, tipo sanguíneo e a 
data da última doação. Fornece um registro 
pessoal e útil em situações de emergência;
Minhas doações: histórico completo de do-
ações, incluindo as realizadas, canceladas e 
agendadas. Há opção de fazer autodeclara-
ção de doação de sangue para manter um 
registro do compromisso com a causa;
Serviços hemoterápicos: localização da rede 
de saúde mais próxima, possibilitando iden-
tifi car onde doar e receber informações so-
bre os serviços disponíveis em cada unidade;
Convidar amigos: promoção da doação de san-

gue entre amigos e familiares, permitindo com-
partilhar experiências nas redes sociais e incen-
tivar outras pessoas a se tornarem doadoras;
Regras para doar sangue: informações de-
talhadas sobre como e quem pode doar, 
bem como os cuidados necessários no dia 
da doação. Garante que os doadores este-
jam bem-informados e preparados;
Campanhas: alertas sobre campanhas re-
gionais e nacionais de doação de sangue, 
permitindo que as pessoas se envolvam em 
iniciativas de manutenção dos estoques de 
sangue nos níveis adequados;
Avaliar doação: perspectiva sobre a ex-
periência de doação, avaliação do esta-
belecimento, dos profissionais e satis-
fação geral. Contribui para a melhoria 
contínua do processo de doação
De acordo com o Ministério da Saúde, a do-
ação é 100% voluntária, um ato de amor so-
lidário que pode fazer a diferença na vida de 
quem precisa. "O sangue doado é utilizado 
nos atendimentos de urgências, realização 
de cirurgias de grande porte e tratamento 
de pessoas com doença falciforme e talasse-
mias, por exemplo, além de doenças oncoló-
gicas variadas que frequentemente necessi-

tam de transfusão", acrescenta a pasta.
Entre janeiro e setembro de 2022 foram 
coletadas 2.340.048 bolsas de sangue (com 
450 a 500 ml cada). Este ano, no mesmo 
período, a coleta fi cou em 2.452.425, o que 
representa aumento de 112.377 bolsas.
Aproximadamente 1,4% da população brasi-
leira doa sangue, o que representa 14 pessoas 
a cada mil habitantes. "Embora o porcentual 
esteja dentro dos parâmetros recomendados 
pela Organização Mundial da Saúde (OMS), o 
Ministério da Saúde trabalha constantemente 
para aumentar esse índice", reforça a pasta.

Quem pode doar sangue?
- Pessoas de 16 a 69 anos;
- Para os menores (entre 16 e 18 anos), é ne-
cessário o consentimento dos responsáveis;
- Entre 60 e 69 anos, a pessoa só poderá 
doar se já o tiver feito antes dos 60 anos;
- É preciso pesar no mínimo 50 quilos e es-
tar em bom estado de saúde;
- O candidato deve estar descansado, não 
ter ingerido bebidas alcoólicas nas 12 horas 
anteriores à doação e não estar de jejum;
- No dia da doação, é imprescindível levar 
documento de identidade com foto.

A Assembleia Legislativa do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj) aprovou, na última 
terça-feira (28), o Projeto de Lei 669/23, 
de autoria do deputado Anderson Mo-
raes (PL), que obriga o envio de mensa-
gens por SMS, aplicativo ou e-mail para 
os proprietários de veículos apreendidos 
por estacionamento irregular.
A comunicação será feita com base no 
cadastro dos proprietários junto ao De-
tran-RJ. Mas para que ela ocorra de forma 
efi ciente, é necessário que os proprietários 
dos veículos mantenham seus dados sem-
pre atualizados. Nos casos de informações 

incorretas ou inexistentes, o Poder Público 
não poderá ser responsabilizado.
A medida complementa a Lei 9.351/21, que 
proíbe o reboque de veículos por estaciona-
mento irregular quando o proprietário ou 
condutor estiver presente no local. De acor-
do com o autor do projeto, o objetivo é acele-
rar o processo de regularização e de retirada 
desses veículos, já que muitas vezes os con-
dutores fi cam sem saber para onde seu veí-
culo foi encaminhado em caso de reboque.
O texto agora segue para o governador 
Cláudio Castro, que tem 15 dias para san-
cioná-lo ou vetá-lo.

Objetivo é conscientizar a população sobre a importância de manter os estoques de sangue em níveis seguros, 
especialmente no período de férias e festas de fi m de ano

Ministério da Saúde lança aplicativo 
para incentivar doação de sangue

Proprietários de veículos rebocados vão receber 
SMS com informações sobre o destino do veículo

Para incentivar a doação de 
sangue e facilitar a captação 
de doadores, o Ministério 
da Saúde lançou o aplicati-
vo Hemovida. O objetivo é 
conscientizar a população 

sobre a importância de manter os estoques 
de sangue em níveis seguros, especialmente 
no período de férias e festas de fi m de ano.
"Os instrumentos digitais reforçam o papel do 
cidadão como protagonista da sua saúde", de-

P
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
SALVE PINGA! Rever o cantor e compositor, Pinga, (foto) mesmo por vídeo postado pelo músico Mano Décio do Cava-

co no grupo desta Resenha no WhatsApp, emocionou este Velho Escriba. Quando Rei Momo de Nova Iguaçu (1980) e 
ele em ascensão na carreira, conversávamos bastante nos eventos e no Bar Palma de Ouro, início da Otavio Tarquinio 
esquina com Marechal Floriano (point dos sambistas da terrinha). Pinga do Leão de Nova Iguaçu sempre foi um 'boa 
praça e compositor de mão cheia. Prova disso é que Bezerra da Silva o aprovou em seu time e ele passou a ser um dos 
bambas do Sambista Rei da Malandragem. Quem não lembra das duplas, Pinga e Guilherme; Pinga e Menilson; Pinga 
e Caboré, concorrendo nos concursos de samba-enredo nas escolas da vida? Pinga merece o sucesso que alcançou e o 

respeito de todos que lidamos com arte & cultura. Vida longa a um dos mestres da composição  musical popular que 
Nova Iguaçu e Baixada Fluminense nos deram de presente. Aquele Abraço, em todas e todos!!!

O evento festivo vai rolar no Centro da Música Carioca Artur da Távola

O jazz como ferramenta de crítica social, denun-
ciando as injustiças, o preconceito, mas exaltando 
a força da periferia e a luta diária de seu povo por 
um futuro melhor. Esse é o ponto de partida de 
“Boca no Trombone”, terceiro álbum da carreira 
do trombonista, cantor e compositor Josiel Kon-
rad, que chega às plataformas digitais.
O novo trabalho do artista é 100% autoral, can-
tado e instrumental, e traz o encontro da reali-
dade e linguagem periférica com o jazz, em uma 
abordagem musical contemporânea brasileira. A 
essência improvisada do jazz alinhada à vida na 
periferia, onde nasceu, em que o improviso é o 
ponto de equivalência, onde se vive intensamente 
em meio às contradições da cidade grande.
"É nesse ambiente que o jazz encontra sua maior 
inspiração. O acesso à música – no caso, o jazz – 
nascida na periferia foi cada vez mais se acabando 
e sendo apropriado pela alta classe da sociedade. O 
álbum me inspira a sonhar e a lutar por um mundo 
mais justo e mais igualitário", pontua Konrad. 
Em 13 faixas, o álbum pauta a realidade da perife-
ria em mais estilos musicais, evocando as emoções 
e as sensações em um universo de cores em sons 
e culturas, a luta pela igualdade, o enfrentamento 
ao racismo, expressando a diversidade cultural e a 
musical brasileira. As participações especiais fi cam 
por conta da cantora Tamy (em “Parle que Sim” 
e “Midnight Club”), o cantor Matu Miranda (em 
“Midnight Club”) e o norte-americano Marshall 
Gilkes, um dos melhores trombonistas do mundo 
na atualidade (em “Samba de Trombone”).  
“Boca no Trombone” é a uma das formas mais sin-
gulares que encontrei de me expressar, posicionar 
e exteriorizar, propondo uma nova experiência na 
qual toda forma de sentimentos e ideias musicais, às 
vezes reprimidas em nossas mentes, passam a fazer 
parte de um enigma a ser explorado musicalmente, 
fi losofi camente e fi sicamente", analisa o artista.

Nasceu na Baixada, tocou em 
Londres e no Circo Voador

Natural da região de Austin, em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense, Konrad deu início a sua car-
reira solo em 2015. Desde então, já lançou os discos 
autorais “Timeline”, “Mais Amor”, e o EP “Quando 
Menino”. Além disso, já se apresentou em palcos 
importantes no Brasil e no exterior, como o Circo 
Voador e o Ronnie Scott’s Jazz Club, em Londres. 
A primeira faceta do seu trabalho surgiu com o 
Gafi eira Jazz, que fazia uma ponte bem suingada 
entre os mundos dos dois gêneros, unindo Chico 
Buarque, John Coltrane, Cartola e Miles Davis.

 &
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Site do Banco de Partituras Memória do Cavaquinho 
Brasileiro será lançado em dezembro na Tijuca

De Austin, Nova 
Iguaçu, para o mundo: 

Josiel Konrad lança 
terceiro álbum autoral 

“Boca no Trombone”

o próximo dia 15 de dezem-
bro, a partir das 18 horas, 
será lançado o site do Banco 
de Partituras Memória do 
Cavaquinho, no Centro da 
Música Carioca Artur da Tá-
vola, na Tijuca, zona Norte do 

Rio de Janeiro. Com patrocínio da Secretaria 
Municipal de Cultura do Rio de Janeiro através 
do Programa de Fomento Carioca - FOCA, o 
objetivo é ter um espaço referência quando o 
assunto for o cavaquinho brasileiro. 
Segundo Pedro Cantalice, idealizador do proje-
to, a ideia é fomentar informações sobre o cava-
quinho e sua história dentro da música popular 
brasileira. “O que queremos é reunir os músicos, 
divulgar seus trabalhos, pesquisar, aprender e 
desenvolver melhores condições artísticas e pro-
fi ssionais para o nosso nicho. Não se engane, o 
Brasil é um país que tem muita memória e se 
depender da gente sempre será viva”, afi rma. 
Pedro lembra ainda que, desde o início do pro-
jeto sempre houve uma demanda muito grande 
por partituras de diversos ritmos musicais em 
que o cavaquinho pode ser usado. “Nesse senti-
do eu mesmo transcrevi algumas obras, mais do 
que isso, recebia frequentemente mensagens de 
seguidores do trabalho, em que enviavam parti-
turas de algumas músicas como forma de cola-
boração. A carência de partituras era tão grande 
que teve um professor de uma escola de música 
de São Paulo que propôs aos seus alunos que 
transcrevessem as músicas do canal como for-
ma de avaliação, ampliando assim o número de 
material escrito para o cavaquinho”, exemplifi ca. 
O cavaquinho é um instrumento que tem uma 
diversidade de modelos espalhados em várias 
partes do mundo, Portugal, Cabo Verde, In-
donésia e Havaí, e, consequentemente, tem 
diversos sotaques, mas no Brasil se faz pre-
sente na música popular desde os primórdios 
e é parte da tradição do nosso povo. “Com um 
som brilhante e muito carismático, o peque-
no cordofone tem em sua trajetória geniais 
intérpretes que desenvolveram novas formas 
de tocar, e criaram/criam muitas obras primas 
musicais, algumas são consideradas ‘hinos’ da 
nossa cultura. O que dizer de Brasileirinho, de 
Waldir Azevedo?”, questiona Pedro.  
Ainda segundo o idealizador, mesmo com a 
popularidade do instrumento, não é tão fácil 
encontrar as melodias feitas para cavaquinho 
grafadas em partitura. “Por ter sua aprendiza-

gem historicamente relacionada à tradição oral, 
muitos músicos que se dedicam ao cavaquinho 
acabam não estudando a escrita musical tradi-
cional, com isso, por vezes, suas músicas não são 
tocadas, ou até mesmo fi cam perdidas por falta 
de registro musicográfi co”, explica. 
O Banco de Partituras Memória do Cavaqui-
nho Brasileiro, nasce com a proposta de con-
tribuir para a literatura do instrumento, no 
sentido de transcrever e divulgar obras mu-
sicais de mestres do cavaquinho de diferen-
tes gerações, desde o século XIX até as mais 
atuais. No modelo de portal na web, o Banco, 
além disso, contará com perfis biográficos, 
trabalhos realizados sobre o cavaquinho, links 
para vídeos, entrevistas e muito mais. “A ideia 
é que seja um movimento coletivo, onde qual-
quer pessoa possa colaborar para ampliar nos-
sas atividades”, aponta Cantalice. O Centro da 
Música Carioca Artur da Távola fica na Rua 
Conde de Bonfim, 824 - Tijuca, Rio de Janeiro

Sitio dará mais acessibilidade 
e visibilidade às pesquisas 

O Banco de Partituras Memória do Cavaquinho 
surge da necessidade de ampliação, e para dar 
maior acessibilidade à pesquisa já existente, inti-
tulada Memória do Cavaquinho Brasileiro, que 
atualmente conta com um canal no Youtube, e 
redes sociais no Instagram e Facebook. Memó-
ria do Cavaquinho Brasileiro é um acervo digital 
que se dedica à pesquisa e divulgação de diferen-
tes trajetórias do cavaquinho no Brasil. 
Através de publicações de áudios, vídeos, textos 
e imagens em redes sociais, aborda assuntos ge-
rais que estejam diretamente ligados ao instru-
mento, bem como seus intérpretes, composito-
res, métodos de ensino, trabalhos acadêmicos, 
partituras, curiosidades etc. Com a missão de 
ampliar o conhecimento a respeito do pequeno 
instrumento, o acervo dialoga com diferentes 
metodologias para coleta de dados, desde histó-
ria oral a pesquisa documental.
Para criação do Banco de Partituras, foi cons-
truído um site onde estão disponíveis conteú-
dos relacionados a prática musical em que o 
cavaquinho está inserido focando no Municí-
pio do Rio de Janeiro. Dentre estes conteúdos 
estão partituras de músicas de compositores 
que dedicaram obras para o cavaquinho, per-
fis biográficos de intérpretes e compositores, 
imagens, textos e pesquisas anteriores.

Cultura do cavaquinho 
brasileiro terá divulgação 

ampliada e abrangente

Pedro Cantalice: "A ideia é fomentar informações sobre 
o cavaquinho e sua história dentro da música popular 

brasileira" (Foto: Centro da Música Carioca/Divulgação)

A proposta é ter um portal inédito que 
abrigue e divulgue informações gerais so-
bre a cultura do cavaquinho brasileiro, 
tendo destaque cavaquinistas e composi-
toras (es) que dedicaram sua obra para a 
prática do instrumento. “Desde o início da 
música urbana popular brasileira no século 
XIX até os dias de hoje o cavaquinho é um 
instrumento musical presente, no entanto, 
não há pesquisas dedicadas à sua cultura e 
trajetória”, explica Pedro Cantalice. 
"Junto a isso, no ano de 2023 se comemora 
5 anos de existência do projeto Memória do 
Cavaquinho Brasileiro, para celebrar a vida 
desta iniciativa e realizar o lançamento ofi cial 
do site. Propomos um coquetel de lançamen-
to aberto ao público em que será apresentado 
os conteúdos presentes no sítio da internet e é 
claro a música se fará presente em formato de 
sarau, em que receberá alguns dos composi-
tores que colaboraram com suas obras para o 
banco de partituras", fi naliza Cantalice.

Trombonista, cantor e compositor, Konrad 
mistura jazz com sons e questões da periferia 

(Foto: Divulgação)

N
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

s comemorações do Dia Na-
cional do Samba prometem ser 
inesquecíveis para os foliões 
neste ano, nos dias 1º e 2 de de-
zembro, na Cidade do Samba — 
a casa do Rio Carnaval. Com in-
gressos a partir de R$ 30 (válidos 
para as duas datas), o público 

poderá acompanhar desfiles das escolas de samba 
do Grupo Especial, show com Diogo Nogueira (dia 
1º), Roda de Samba do Beco do Rato e concurso 
para escolher a nova Corte LGBTQIAPN+ (dia 2).
Enquanto aproveitam as atrações, os sambistas po-
derão experimentar um pouco da tradicional gas-
tronomia presente nas quadras e ensaios das escolas 
de samba, em barraquinhas espalhadas pelo local. 
Além disso, será possível tirar fotos com fantasias, 
adereços e esculturas, que ficarão em exposição.

O primeiro lote do passaporte, válido para os dois dias, está 
disponível para compra no site https://www.ingresse.com/
dia-nacional-do-samba ou presencialmente na Cidade do 
Samba, que fi ca na Rua Rivadávia Correa, 60, na Gamboa.
O evento tem organização da Prefeitura do Rio, atra-
vés da Riotur, e da Liesa, com apoio institucional da 
Secretaria de Estado de Turismo do Rio de Janeiro.

Dia Nacional do Samba
Data: 1º e 2 de dezembro
Local: Cidade do Samba (Rua Rivadávia Correa, 60 - 
Gamboa)
Horário: a partir das 19h30 (dia 1º) e das 15h (dia 2)
Preço: a partir de R$ 30 (passaporte para os dois dias)
Locais para compra: https://www.ingresse.com/dia-nacio-
nal-do-samba ou presencialmente na Cidade do Samba
[29/11 15:44] Viola: Porto da pedra irá abrir os refi les 
nesta sexta feira na cidade do samba

a 30/11 foi aniversário dessa rainha,farol do nosso 
tempo. A existência retumbante da Conceição Evaris-
to em nossa vida contemporânea prova a importân-
cia de seus saberes e de sua arte para o Brasil. Toda 
vez que a leio,toda vez que conversamos , Conceição 
,mesmo sem querer,me faz mais rica ,mais completa 
do entendimento do mundo.
Te saúdo ,minha querida e louvo o Brasil que acordou 
a tempo de te louvar. Nos conhecemos há mais de 30 
anos,desde os pioneiros Cadernos negros,qdo o mun-
do branco não queria saber de nossa escrita. Sem exa-
gero nenhum digo isso. O racismo editorial era nossa 
realidade até há pouquíssimo tempo atrás e promoveu 
a invisibilidade nossa , dos escritores negros, inclusive 
desta aniversariante maravilhosa do dia de hoje .
O mundo avança. Lentamente mas avança. Estou 
aqui,meu amor, entre sua gente,sou sua leitora,sua 
colega, sua quilombola, sua parceira das letras que 
trazem o nosso olhar novo sobre o mundo .
Este país só te deve honrarias e mais honrarias por ter pas-
sado tanto tempo ignorante de seu tesouro. Viva a rainha 
da coisa toda ,a mestra @conceicaoevaristoofi cial !

Depois do sucesso alcançado em sua última apresentação, 
no Teatro Rival, quando relembrou sucessos de Cauby 
Peixoto & Angela Maria, o cantor WLADIMIR CABA-
NAS volta aos palcos, desta vez,  apresentando repertório 
totalmente diferente deste show que aconteceu durante o 
mês de outubro/2023 ...
Desta vez, Wladimir apresentará no show LOVE SONGS: 
CANÇÕES DE AMOR onde o tenor do Th eatro Munici-
pal do RJ apresentará canções de seus ídolos internacio-
nais acompanhado somente pelo pianista Flávio Coppolla 
e a participação especial das cantoras Anna Condeixa, 
Clarice Prieto ( do coro do TMRJ ) e Malu Garcêz, no 
MANDARIM / Gávea, dentro do Jockey Clube, nesta 
quinta-feira , dia 30 de novembro/2023, a partir das 20h.

Elogiada por nomes como o maestro João Carlos 
Martins, o músico Hamilton de Holanda e o cantor 
Geraldo Azevedo, a Escola de Música da Rocinha 
celebra, antecipadamente, a chegada de 2024 com 
concerto gratuito dia 1/12, sexta-feira, às 19h30, 
no Teatro Fashion Mall. Cinco grupos apresen-
tando repertório vocal e instrumental: Sopros do 
Morro, EMR Lab, Coro Infantojuvenil, Som das 
Vielas e Orquestra de Câmara da Rocinha apresen-
tando no repertório MPB, samba de raiz, Xote e 
muito mais para animar a noite.
A entrada é gratuita, mas está sujeita a confi rmação 
antecipada de presença pelo Whatsapp (21) 3322-6358.

Sopros do Morro
Coordenado por Luiz Claudio Muca, o grupo é for-
mado em 2018 por alunos de instrumentos de sopros, 
cordas e percussão.  Já realizou diversas apresentações 
públicas em eventos e projetos culturais.  

EMR Lab
Formado por alunos da várias turmas da Escola de 
Música da Rocinha. 

Coro Infantojuvenil
Desde 1995 a Escola de Música da Rocinha mantém a 
atividade de Canto Coral para crianças, adolescentes e 
jovens. O grupo trabalha com repertório variado que 
engloba tanto a música popular quanto a erudita e a de 
tradição oral. Regente: Valéria Correia. 

Som das Vielas
O grupo instrumental, coordenado por Alexandre Luiz 
apresenta repertório recheado de MPB e samba de raiz.

Orquestra de Câmara da Rocinha
Com a regência do maestro Rodrigo Belchior desde que o 
grupo iniciou suas atividades em agosto de 2012. O repertó-
rio dá ênfase à música brasileira, em especial a popular e a de 
tradição como, por exemplo, o “Rancho da Goiabada” (João 
Bosco), “Xote em Copacabana” (Jackson do Pandeiro), “Ci-
dade Maravilhosa” (André Filho), “Cantigas” (Villa-Lobos) 
e “Que Saudade da Guanabara” (Moacyr Luz).

Mais informações
Instagram: @escolademusicadarocinha
Facebook: facebook.com/EMRocinha

Evento do Dia Nacional 
do Samba tem ingressos 

a preços populares na 
casa do Rio Carnaval

A RAINHA ANIVERSARIA

O melhor da MPB e ritmos como samba e xote 
no “Concerto de Fim de Ano da Escola de 

Música da Rocinha”, no Teatro Fashion Mall

Passaporte válido para os dois dias de festa, 1º e 2 de 
dezembro, na Cidade do Samba, custa a partir de R$ 30

A



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

12
Quinta-Feira, 30 de Novembro de 2023

ESPORTES

WWW.JORNALPOVO.COM.BR

A licitação do Maracanã 
pode ser novamente sus-
pensa por determinação 
do Tribunal de Contas do 
Estado do Rio de Janeiro 
(TCE-RJ). A auditoria con-

siderou que o edital não cumpriu as deter-
minações da liberação do prosseguimento 
da licitação, e pediu tutela provisória pela 
imediata suspensão do processo licitatório. 
O Governo do Estado e a Casa Civil terão 
48 horas para se manifestarem a respeito da 
possível suspensão da licitação. A Coorde-
nadoria de Auditoria em Desestatização e 
o Secretário-Geral de Controle Externo do 
TCE-RJ consideraram durante a fiscaliza-
ção que houve descumprimento de diver-
sos pontos do texto do edital.
"A Secretaria de Estado da Casa Civil esclarece 
que recebeu nesta terça-feira (28/11) notifica-
ção do Tribunal de Contas do Estado para que 
apresente no prazo de 48 horas justificativas 
para questionamentos do Controle Externo 
do TCE-RJ a respeito do processo de licitação 
da concessão do Complexo do Maracanã.
Esta licitação passou por uma sequência de 
atos processuais necessários para garantir 
sua eficiência e lisura, incluindo pareceres 
jurídicos da Procuradoria Geral do Estado, 
no sentido de garantir a legalidade do pro-
cedimento", disse a Casa Civil do Estado 
em nota enviada ao DIA.
"Todos os esclarecimentos serão prestados 
à Corte de Contas no prazo estabelecido. A 
licitação permanece agendada para o dia 7 
de dezembro, conforme o edital publicado. 
A Casa Civil acredita que o modelo adotado 
garantirá uma gestão eficiente que vai man-

ter o Maracanã entre os melhores complexos 
esportivos do mundo", completou a nota.
O Maracanã está sob administração de 
Flamengo e Fluminense, este último como 
interveniente, desde abril de 2019. A dupla 
venceu o chamamento público para ad-
ministrar o estádio durante todo o ano de 
2024. Na disputa pela licitação, os clubes 
terão a concorrência do rival Vasco, além 
do grupo Arena 360, responsável por gerir 
o Mané Garrincha, em Brasília.
Veja os motivos da auditoria do TCE-RJ 
pela suspensão da licitação:
a) Aprimore o orçamento referencial, que 
deve apresentar de forma clara a precifi-
cação mínima de todos os investimentos, 
permitindo a compreensão integral, por 
todos os licitantes, do preço das interven-
ções contempladas, utilizando em todos os 
documentos do certame a mesma metodo-
logia empregada nos “Anexo Vi-B – Crono-
grama Referencial de Execução das Inter-
venções Obrigatórias – Não Vinculante” e 
“Anexo XII – Diretrizes para Intervenções 
Obrigatórias”, com fulcro no princípios da 
transparência e segurança jurídica;
b) Utilize referências atuais para precifica-
ção dos investimentos, tendo em vista que a 
atualização por meio de índices aplicados em 
preços muito antigos, que refletiam uma situ-
ação econômica consideravelmente distinta, 
não assegura a definição de um preço realista;
c) Atualize os valores de investimentos e 
reinvestimentos listados no Anexo VI-A 
– Plano de Negócios Referencial, dando 
ampla divulgação a todos os estudos eco-
nômicos que dão suporte à equação eco-
nômico-financeira do projeto de concessão 

Auditoria pede suspensão do 
processo de licitação do Maracanã

Flamengo é atropelado pelo Atlético-MG no 
Maracanã e vê sonho do título mais difícil outra vez

Auditoria considera descumprimento do edital
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do Complexo do Maracanã, em especial ao 
Plano de Negócios Referencial, com fulcro 
nos princípios da transparência e da isono-
mia, reduzindo a assimetria de informações 
que possam ensejar vantagens indevidas.
d) Abstenha-se de outorgar à concessio-
nária competência para a definição dos 
indicadores e das metas de desempenho 
que deve perseguir, evitando potenciais 
conflitos de interesses que possam desviar 
a concessão de sua finalidade.
e) Defina fórmula de cálculo do desempenho 
geral da Concessionária quando eventualmen-
te não for possível aferir algum indicador, de 
maneira a evitar a repetição de alguma nota 
por longos períodos, em atenção aos princí-
pios da proporcionalidade e razoabilidade.
f) Revise o Anexo VII, mediante o esclare-
cimento de quem será responsável por afe-
rir a quantidade de datas efetivamente dis-
poníveis, bem como quem será responsável 

por reavaliar o número de jogos e eventos 
em caso de “alteração relevante” no crono-
grama de jogos, destacando-se a importân-
cia de se evitar o conflito de interesses.
g) Aprimore o sistema de avaliação de de-
sempenho, conferindo clara vinculação 
entre performance e remuneração, atentan-
do-se para a necessidade de:
i. criar mecanismos objetivos de aferição da 
qualidade do serviço prestado, definindo 
com clareza o nível de qualidade esperado;
ii. criar mecanismo de redução remunera-
tória que efetivamente consista em incenti-
vo para manutenção do nível de qualidade 
do serviço contratado; e
iii. criar mecanismo sancionatório eficaz e 
transparente, definindo com clareza os cri-
térios para aplicação de cada penalidade, 
prevendo o encadeamento de sanções que 
assegure a manutenção do nível de qualida-
de do serviço contratado.

O Flamengo não teve chance nem para 
o cheiro. Foi atropelado pelo Atlético-
-MG, que venceu com autoridade no 
Maracanã, por 3 a 0, nesta quarta-feira, 
e deixou o rival mais distante do sonho 
do título.
Paulinho, Edenilson e Rubens marca-
ram os gols dos visitantes, que iguala-
ram o rubro-negro em 63 pontos na ta-
bela e lhe tomaram a segunda colocação.

O resultado foi um enorme balde de 
água fria nos rubro-negros, que pela 
primeira vez haviam experimentado a 
liderança e tentavam a arrancada final.
- A gente não perde o campeonato nesse 
jogo, a gente perde durante o ano todo, 
um ano difícil, que não terminou como 
a gente queria. Perdemos um jogo que 
faria com que a gente brigasse até o fi-
nal. Agora é tentar ganhar o que falta e 

terminar bem - afirmou Arrascaeta.
Agora, os dois clubes aguardam os jogo 
do Palmeiras contra o América-MG e 
do Botafogo contra o Cruzeiro, para sa-
ber se a disputa seguirá parelha até as 
duas últimas rodadas do Brasileiro.
No domingo, o Flamengo encara o 
Cuiabá, também no Rio. O Atlético-MG 
recebe o São Paulo sábado, também em 
seus domínios.

Paulinho, autor do primeiro gol — 
Foto: Foto: Marcelo de Jesus 


